

は電気とガスの課税の仕方が現行のままでいいかどうかといふような問題もございまして、根本問題があるわけでござりますので、これはどうしても基本的に負担の面、産業政策といったよくな面、あるいは税収入、つまり財政的な面、こういった面を総合的に考えまして、根本的に再検討をしなければならぬ段階にきておる、かように考えておる次第であります。

○附上委員 そこで、この補てん財源としてのたばこ消費税を一・四%今度入れたわけなんです。こういち伸び率等を考え、たばこ消費税との関係をやった場合に、五年後といいながら初年度から五年間の間こういった一・四%という一定の税率でこれを処理していくくということは適当じゃないのじゃないですか。何かそこに、累進的な方向というよりもそれの逆の方向、そういったものを考える必要はなかつたかと思うのですが、それをお尋ねするわけです。これはどうでしょう。

○柴田政府委員 ほかの租税関係の問題が安定いたしておりまして、電気ガス税だけの問題をつかまえてどうどうといふことになれば、おっしゃるような問題が起つてきただかと思います。ただ、地方税制全般につきましてはお話をのようにそういう問題がござりますけれども、地方税制の問題として、現在税制調査会で基本問題をいろいろ検討していくいただいております。従つて、その基本問題との関連で地方税制がどうなるかという問題は、また問題をはらんでおるわけであります。そこで今回は、とりあえず当面当年度の完全補てんというもの措置をして、将来の問題といったしましては、お話をような

問題も総合的に考えて合理的な税制といふものを作り立てるにあればいかぬ、かならぬということですか。変えてしかるべきじゃないですか。それはどうですか。

○阪上委員 私はこの一・四の問題の考え方について、いろいろ配慮すべき点があると思うのでござります。と申しますのは、たゞ消費税と電気ガス税との引きかえ問題で、やや増収になる町村につきましては、おっしゃられるような問題はむしろ起ららない。ところが都市につきましてはそういう問題が起きてくる。そういう面からどういう配慮をするかというのが別途問題になるわけでござります。

○阪上委員 そういう面から、どういふ態度をとるかということが問題なんですね。そこで、どうされるわけですか。

○柴田政府委員 これは多分に個人の見解になつて恐縮でございますけれども、私は今日の税制を総体的に考えます場合に、財政的に見ました場合には、都市の租税体系、これは大都市を含んでございますが、そういうところに基本的な問題がある。つまり都市がだんだん行き詰まりになつてきておる。そしてこれからだんだん伸びていく町につきましてはいろいろな財政需要を持っておりますが、今日の地方税制につきましては、これと見合う税体系といふものが組まれていません。そし

のについても、何かそういうところに一本欠けているのではないか。現に昭和三十七年度から大阪府というものが不交付団体から立ち交付団体になつた、とういう事実は何を物語るかということです。従つて、その辺を相関的に考えますと、何らかそういうところに血の通つた税制といふものを考えていかなければならぬのじやないかといふように考えておるのであります。今ここで私はこう考えるということを明言する段階にまで至つております。

○柴田政府委員 今日の均等割が妥当かどうかといふ問題が出発点になるだらうと思います。おっしゃるよう、今日の均等割で、地方税の本旨とされます負担分任の精神といふものは、十分果たされているのだといふ考え方には立つ場合は、所得割といふものの持つべき方を、相当専門的な観點を中心にして考えるということも一つでござります。しかし今日の均等割が妥当かどうかということになれば、私はこれについては基本問題があるだらうと思います。もう昭和二十五年から全然じつておりません。それからまた府県民税を考えます場合に、府県民税についてあるような形の均等割をとることが、いかどうかといふ問題もござります。あるいは均等割につきましてもある程度の段差をつけろという意見もございます。いろいろ意見がありまして、そういう意味から言いますと、均等割の方といふものにつきましても基本問題がござります。所得割のあり方につきまして御指摘のように問題がござりますけれども、地方税の性格からいえは、所得税と合わせて住民税といふものを所得課税と考えます場合には、住民と団体との距離が近づくに従つて、なるべく均等といいますか、比例税率的なものか、あるいは軽度の累進税率をとつていく、こういう方向が望ましいのじゃないかという考え方方は私どもは捨てておりません。従いまして、住民税につきましてあまり強い累進課税を行なうのはいかがかと考えるのでございます。

人というのは低額所得者であることは事実なんです。そういう人がこういう住民税の中においても相対的にはやはり重い負担をしている。そこへ持ってきて、府県民税の場合には二段階の比例税率ですが、ああいうものがさらそこに加わる。超過累進課税というものが排除される。極端なものはいけないと言われるけれども、私はむしろ超過累進課税の方が低額所得者の負担といふものに対しては相対的に軽くなると思う。住民税の中にも、低額所得者に対する相対的な負担の増減というものが、累進税率で出てくることは明らかである。そこで次は事業税はどうかという問題になる。法人の場合には七%ないし一二%の非常に軽い累進だと思うのです。こういったことをやつてみるとやはり同じ問題が起ってくるのではないかと思うのですが、これははどうでしよう。

あって、むしろ中小企業対策としてこれが用いられているというようなことはならないと思う。それならむしろ

○阪上委員 しかし個人の場合と第一
第でござります。

○阪上委員 大体どのくらいになつて
いますか、標準税率一・四%をこえる
課税をやつておるのは、大都市にござ

地域間の格差といふものが大きな原因となつて、団体間の格差といふものが大きな原因になつて、そうして比較

て一方において握つておいて、そういう考え方を頭に置いて処理していくといふことでなければいけないのである。

○業田政府委員 私どもは実はそちらも
もつと幅を持たせたらどうか。それを
こんなわざか七〇から一二%ぐらいで
押えていくといふことになると、むしろ
逆に中小企業に対して相対的にやば
り重税になる、こういうことになるの
じやないか。

○柴田政府委員 個人につきましては、段階税は現在やめておりません。ただ、税の事業税ですか、これは五十万円の上下でもって分けられておる、こういうことでしょう。これもやはり低額者には相対的に過重なんじゃないですか。

○柴田政府委員 大都市におきましては、標準税率をこえた課税をいたしておるところはございません。大体町町が若干ござります。市が若干ござります。大体税率をいたしまして五、六

的、相対的に低額所得者に大きな負担増になつておるといふことは、私は明々白々たる事実だと思うのです。そこでこういった問題を一方にかかぢながら、一方において全体の税負担の軽減をやつて、いわゆる減税をやつしていると、いうような矛盾が出てきておる

いか。ほかのいろいろな税種目をかわり財源として持ってくるという考え方では、何か同じところをぐるぐる回っているような感じがする。こういうふうとなんであります。局長として、大臣がおれば大臣にお答え願いたいと思つておったのであります。交付税率を

考えておらぬのでありますて、これはやはり法人の場合は一二多が本則であると考える。それで特に零細所得者に対しては個人所得税との均衡もあるわけであります。個人の事業者と法人の零細所得者といふものは、事業形態は個人と法人とで異にいたしますけれども、実態はあまり変わらない。そういうふうな負担の均衡も考慮し、それに中小企業対策というのも兼ね合わせて、特

率を一種、二種、三種と分けておりましたが、これは従来営業税から発展したものでござります。それで営業税を拡大したのでござりますので、従来の営業税に類するものについては、やや高い税率、それから拡大された部分の営業税とみなされるものの、広い意味での営業税とみなされる事業でございますが、そういうものにつきましてはその濃度に従つて若干税率を下げていく、こういう立て方をい

○阪上委員 要するに標準税率をこうして課税しておるものは大都市になくて、その他の市町村には標準税率をこうして課税しているものが、大体四分の一くらいになつてゐるのじゃないか。そうしますと、やはりこれも貧弱団体の住民にとつては、相対的に大きな負担増になつてゐる。こういうことだとと思うのですが、これは認めますね。

わけなんです。従つて、こういった問題を抜本的に解決しなければ、負担の公平などといふものは保たれていかない、こういうことになると思うのですけれども、この場合に、いろいろなことを言いますが、現在のような地域間の格差がかなり広がつておる、東京と鹿児島ではもう一段の相違があるのであります。そして一方において地域開発等がそのことの

○柴田政府委員　おっしゃるようく、この際もつと上げていくのだといふことが適当であるということにあなたたは同意されるかどうか、こういうことはどうなんでしょうか。

○阪上委員 次に、固定資産税ですが、なことが言えるのじやないかと思うのですが、貧弱団体に現在重い傾向であるといふふになつておると思うのですが、これはどうでしようか。
○柴田政府委員 固定資産税につきましては、税制という建前からいいますと、まあまあ比較的偏在度の少ない、地方税の中では割と安定した方に近い税種でございます。ただおつしやるところに、貧弱団体について過重負担になつているという事実はこれにもございまして、たとえば東北、北海道あたりの市町村では、軒並みに標準税率を考えて課税しておる。こういった状況でござります。

○柴田政府委員 貧弱団体に標準税率の超過課税が多いといふ事実は、御指摘の通りでござります。従つて、貧弱団体の住民の負担が重いとおっしゃれば、それもその通りでございます。ただ、なぜそういうことになつておるかといふところに問題が実はある。そこには単に税制だけの問題ではございませんで、財政的な問題がひそんでおる、こういうことがあります。

○阪上委員 この辺でやめますが、国保税について相当低額所得者に対し軽減措置をとつておる、これは非常にけつこうなことだと思いますが、しながらこの前も小委員会等でちょっと御意見等を聞いておったのですが、まだ十分でないと私は思うのです。いろいろよく考えて参りますと、地方税の大部分の種目にわたつて、やはり

が、なかなか一挙にこの格差を縮小するということは、簡単にはできない。そうすると、繰り返して言いますけれども、現在のやり方では低額所得者の負担といいものは高額所得者に比べて、あらゆる地方税種目の中で依然として相対的にそういう徴候が如実にあります。これを何とか是正していくかなければいけないと私は思っています。その是正の方法、小細工ではなくとてもやれないのであります。そこでこの場合、将来のこともありますけれども、こういった問題を考えるときに、現在のよろんな地域開発の速度ではとてもじやないが是正ができるのではないかと思いますが、この場合に考えらることは、やはり交付税の総額ですね、こういったものを補てん財源とし

す。と申しますのは、やはり地方公共団体であります以上は交付税といふ手段に訴えるのは、最終の手段にしかなければならないのではないか。でき得べからず、独立税源でもって努力する方向であります。でものを考へて、いく手段方法があるのではなかろうかといふことは、必至でござります。おいて行政事務の再配分等も頭に入れて、ながら、税の再配分をしなければいいかぬということは、必至でございます。同時に、その結果、交付税といふものが現行の税率を維持した場合に、どういう姿になるか、これを考えて、その上でどうするかという結論を出すべきではなかろうかといふ順序を、いきなり交付税に持つていくということは、いかがなものであらうかと考えるのでござります。

それで課税しておる。こういった状況
あります。

ういうように考えて参りますと、地方

れることは、やはり交付税の総額ですね、こういったものを補てん財源とし

かがなものであらうかと考えるのでござります。

○阪上委員 あなたはそろ言われるけれども、先ほどから私は例をあげて言つておる、現在のような地域間の格差があつて、これが是正されない限りにおいて、独立財源としての地方税でこれを処理しようとしても、偏在しない税種目といらものはなくなつてしまつているのではないか。だから税でやるということ自体が非常に無理がある。理想としては交付税額を、将来地域間の所得格差が是正されるならば、できるだけこれは行政の質その他が均質化される傾向にありますから、これは交付税を減らして独立税源を与えていくといふことは私はいいと思う。しかし現在のような段階で軽々に独立税源を与えるということになりますと、今のような貧弱団体は、住民の負担が特に大きくなつていくといふことになりますので、妥当でないということを私は申し上げておるのであつて、従つて、長い将来を言うのではなくて、現在のような状態においては、やはり交付税率を上げるといふことによつて対策を立てていくといふのが、むしろ正しいのではないかということを私は言つておるのです。

○柴田政府委員 お言葉を返すよろしくありますけれども、そのところがちょっと違つてございます。と申しますのは、先ほど私が申し上げましたように、今府県でも市町村でも、非常に困つております団体、それは開発を要する地域につきましては、もちろん困つておりますけれども、そうでなくとも、現在发展しつつある都市を含む府県とその市そのもの、こういうところに私は感じます。そうしま

すと、そういうところに税源を与えて参りますと、当然偏在する税種しかな

い。しかし、ないかわりに、いなか

方にはあまり税金はいかない。そ

うところには税源はいく。そういう團

体に税源が参りましても一向差しつか

えない。そうしていなかの方には別に

おっしゃるようなむしろ低額所得者に

対する負担の合理化という問題があ

る。これは一緒にやつたてかまわぬ

じゃないか。なるほど、そういうおつ

しゃるようないなかのほんとうに

僻遠の地に対しましては、手段とし

ては交付税源を配分するしかござい

ませんけれども、その場合に今陥没

都市、こういったものにつきまして

は、むしろこれを不交付団体に持つて

交付税をもつてやつと行政をやつ

ておるような、发展途上にあります

方に流れていく、従つて、そういう方

向をとりまして場合には、いきなり交付

税云々という問題は出てこないのじ

ないだろうか。地方自治の立場からい

いますれば、そういう意味では、むし

う税源の再配分が先じゃないかといふ

ふうに思うのであります。

○阪上委員 そうしますと、そいつ

た貧弱団体に対しましては、当然交付税

見ていく、だからそれで十分じゃない

か、こういうことになると、それが逆

説的に独立税を与えても、それに独立

しておきたいといふことは、今度県民税の改正が

思いますが、今度県民税の改正が

どうしてできなかつたかといふことで

は、むしろ市町民税にあるのではない

かと考へております。

○門司委員 実に不思議なお話を聞き

ますが、国税と地方税が、負担する

ことがあります。これは御承知のように、非

常に悪い改正が行なわれておって、高

額所得者に軽減されておることは事実

あります。これは御承知のように、非

常に悪い改正が行なわれておって、高

額所得者に軽減されておることは事実

ありますが、國税と地方税が、負担する

ことがあります。これは御承知のように、非

常に悪い改正が行なわれておって、高

か。地方税といふものの性格をお互いに
にもう少し掘り下げる検討する必要がある
あります。ことに今度の県民
税といふものは、明らかに一部の高額
所得者が非常に楽になっているし、低
所得者にはふえてきていることは計数
上事実である。そして国民に納得させ
るのに、この税金とこの税金とをつな
ぎ合わせれば安いから、お前の方はよ
ろしいということでは、住民は納得せ
ませんよ。国で使ふ金と地方の都道府
県で使ふ金は、おのずから違いますか
ら、その考え方だけは一つやめてもら
いたいと思うのです。そしてやはり県
民に納得のいくようにしてもらいた
い。あの家ではたくさん所得税を納め
るから県民税は少なくてよろしいとい
うような理由が、一休どこで成り立つ
ですか。もしもそういう考え方であるとす
ると、これからもう少し數字的にはつ
きりした御答弁を願いたいと思うので
す。これはきのう発行されたものと聞
いておりますが、この数字を見まして
も、これは主として農家であります
が、全国の農家五千七百七十六戸を調
査した場合に、所得税の問題で申告課
稅が、東京が七万一千円といふ数字が
出ている。ところがこれがずっと下
がつて参りますと、どういう数字があ
るかというと、非常に少ないところで
は、計数の出てないところもあります
が、熊本県のときは十五円しか出
ておらない。そして県民税の場合にこ
れはどういう数字になってきておるか
おる。この開きは一体どうなつておる
というと、東京が三千八百一円とい
うことです。都道府県民税の方

は、東京が三千八百一円であつて熊本が四百二十三円である。申告所得税の面については東京が七万一千円であつて、熊本は十五円である。こうい統計が農林省から出ておる。農林省のこの統計が誤つていないとするなら、私は非常に大きな問題だと思う。今のようなお話でこれを受け取れるかどうかということがあります。所得を追つておるからよろしいのだといふが、もう少しのことを考えてもらいたい。そういうふうなことを考えてもらいたい。そういう点でどうなんですか。もう少し考え方直して、地方税は地方税としての性格が当然ありますから、地方税の性格に沿つた、県民にわかりいい税金をかけるといふようなことになりませんか。大蔵省のベースに巻き込まれて、そして池田さんの答弁のような答弁をことで聞くといふことは非常に遺憾です。この点については税の基本的な問題に触れますので、大臣に出て来てもらつて、大臣が地方の財政をどう考えておるか、この際一応私は聞きたいと思うのですが、今柴田君からも、もし何なら地方税と国税の関連性を一体どう考へておるか、基本的な問題を一つ教えておいてもらいたい。

きましては、比例税率程度の累進をはかった税制というのがいいのじやなかろうか、こういう考え方を実は持つておるわけでございます。またそういう考え方の線に沿つて先般の改正が行なわれたと考えております。ただおつしやるよう、府県民税の今日の形の累進度といふものがそのままいいのか悪ましめた場合に、市町村民税と府県民税と相関的に考えて、ああいう形でいいか悪いかという問題につきまして、問題が全然ないかと言われますれば、全然ないとは言い切れないかもしません。しかし考え方といたしましては、地方税の持つ性格から考えました場合に、そういう考え方になつていくのじやなかろうかというように私どもは考えておる次第でございます。

ころに税金は置くべきです。身近なところに置くべきです。従つてそういう考え方から、われわれは、たとえば交付税の問題についても、大体限度があるのじやないかと絶えず考えておる。國からたくさんもらうことばかり考えておつたのでは、地方の行政といふものはやりにくくなる。いわゆる中央依存度が非常に高いということでは、住民の協力が得られない。従つて、できるだけ税金は地方におろして、地方の住民の負担したものが、今申し上げたような形で行なわれることが好ましいのである。またそうでなければならぬはずである。そこでおのずから税財源についても地方税と国税というものは区別されるべきである。こういうふうにわれわれは考へて、今日まで税制についていろいろ議論をしてきた。ところが、何か所得税の付加税のようなもの考え方で県民税が考えられておるとするならば、これは私は基本的に誤りだとと思う。事業税が云々されるのは、やはり問題はそこにある。事業税の性格論から、事業税が国税を追つていくようにならうと所得税の付加税のようなものには考え方たくない。従来の付加税制度というものが、やめられて、新しい税制の確立を見たのはそこにあるのであって、自治省自身が都道府県民税とからこの点については、もう少し現実の問題を一つ私は見てもらいたいと思う。しかしこの問題は、今局長と議論をしてみたところで始まらないので、結局大臣に出ていただいて、大臣との間でこの問題について基本的な問題を

一つわれわれは考えていただきたい。
そこで、直ちに私は次に移りたいと思ひますが、次に伺つておきたいと思ひますことは、固定資産税の問題あります。御承知の通り政府は近いうちに固定資産税に対する基本的なものの考え方を求められようとしておる。いわゆるこれを調査して、そうして価額の決定その他等については調査を進められておるよう思います。が、今多くの日本国民といふよりも、むしろ農民が疑惑を持つておりますのは、この政府の態度に対しても——農地は昭和三十九年、家屋は四十年からですかに改めようとするそのいき方にいて、一体税金がふえるのか、減るのかということにについて、かなり疑惑を持つておるよりも深い関心を持つておるということが言えるかと思いますが、自治省の態度は、一体、今表面はできないかもしませんが、どういう方針で臨まれるのか。税金を上げるためにあいうつ調査をされているのか、下げるためにあの調査をされているのか、その辺を一つこの機会にはつきりしておいていただきたい。

評価額がおおむね上がるであろうといふことは、これは傾向として言えることだらうと思うのですが、しかし負担をどうするかという問題につきましては、あの答申にもござりますように、現行制度による額以上に増収を求めるものではない。従つて当然に税額調整その他の負担調整の措置を講ずべきとなつております。私どもも基本的にはその態度であります。従つて、ただ負担調整と申しましてもいろいろこれは複雑な形があるだらうと思つのであります。非常にこれは問題をはらんでいると思いますので、この辺につきましては政府側に設けております税制調査会等の審議を十分尽くしまして、その結果に基づきまして適切な措置をとりたい、こういう考え方であります。

のあることは私は当然だと思う。だからこういふものについて、今のようないくつも答弁ではなくて、税金をよけい取るのではないというような答弁がもしあるなら、この際一つはつきりしておいてもらいたい。ただ負担の不均衡だけを是正するんだ、負担の均衡といいますけれども、負担の均衡というのはいろいろの見方があつて、今申し上げましたようにばかりかしく高く売れるようなところと安いところの負担を均衡すれば、安いところは高くなるにきまっている。むしろそのことが、地方の税金であります関係から、地方税としてのものの考え方の上に立つて、同じ地域社会における不均衡があつてはならない。これを是正するなどといふなら、これは話がわかる。しかし全体的の地価が上がっているからというような考え方になると、とんでもないことになるということが一応考えられる、その辺を一つはつきりしておいていただきたい。同じは是正するといつても、全体的のものをひつくるめてのを考えているのか、あるいはおののの地域社会における不均衡を是正しようと/or>するのか、そういう点を、どつちなかこの際はつきりしておいていただきたいと思います。

り、あるいは進んだやり方をやつたりでんばらばらだった。そこで市町村間にも不均衡がござりますし、それからまた資産間にも不均衡がある、これを直そうじゃないかというのが出発点であつたわけでございます。従つて、そういう意味合いから、調査会の答申では、農地につきましては従来の収益還元方式を改めて、これを売買実例価格から出発する方式に切りかえろ、ただし農村におきますところの売買実例といふものは正常取引価格ではない、そこでこれにつきましては、平均収益額の限界収益に対するいわば限界収益補正と申しますか、そういうもので補正をする、そういうやり方で再評価をしろ、こういう答申になつておるわけでござります。私どももそういう形において、農地の売買実例価格から不正常な要素を差し引いただけでも必ずしも適当でない、そこでそういう補正をいたすことによつて収益率による、いわば収益率的な補正をそこへ加えていく、そらしまして適正な地価を導き出す、こういうやり方でやつていく方針をとつております。

この結果でござりますけれども、当然税率調整の問題も起つて参りますけれども、農地につきましてあまり今ここでどうなるということを申し上げる段階でございませんけれども、私どもとしては、その持つ性格上、そらむちやな事態が起こるといったようなことは考えておりません。

それから地域社会の動向という御質問でございましたが、これは先ほど申し上げましたように、地域社会におきます税負担の均衡の問題もございますし、資産間の均衡の問題も両方込め

ございまして、その線に従つてやつておるわけでござります。
○門司委員 だんだんわかつてくるようになつたのです。もう少しわかりたいと思うのですが、農村の、ことに農地の問題に関する限りは、私はこれを売買価格と見るべきではないといつ一つの基本原則を立てるべきだと思ひます。今日の農地は売れないのです。農地はある制限を受けておりまして、広さによつて都道府県知事の許可、あるいは少しだけければ農林大臣の許可を受けなければ転用はできないことになつております。従つて、農地の売買価格といふものが中心になつて固定資産税が議論されるということは、議論としては少し行き過ぎだと思います。実態としてはあるいはそういうことがあるかもしません。しかし理論の立て方としては少し行き過ぎじゃないか。あくまで農村の場合は収益を中心としたものの考え方の方が正しい、私はこういう考え方を持つておりますが、そういう点はどうなんですか。農地に対しては、あくまでもやはり収益還元方式をとつてきめるといふことが、私は農地の固定資産税の場合は正しいのだという見方を秉持するわけです。なぜかと申しますと、さつき申しましたように、売買は一応繫じられておるのが建前なんです。そういう建前であるにもかかわらず、政府はいや売り値がこうだからといふことになれば、これは売つてもよろしいという形が出てくるのであります。その辺のものの考え方を、私はもう少し政府をして明らかにしておいていただきたいと思います。だから、農地に関する

○柴田政府委員　土地の評価をどうするかという基本問題がその奥にございまして、土地に対する評価といふものに何から近づいていくか、そのアプローチとして売買実例価格から出発をする、こういう方式に統一をして、農地もその他の土地も、全部均衡をとるようにならうのが調査会の主眼であると思います。しかし農地につきましては、おつしやるような問題もありますので、そこで先ほど申しました限界収益補正と申しますか、そういう補正をして特殊性を表わしていきたい、こういう考え方であります。

○門司委員　そこで問題になつてくるのは、農地としてのもの見方と、固定資産税全体との関連性をどういうふうに見るかということです。農地の場合は、土地自身についての売買価格はむろんございます、財産であることには間違はない、しかし土地自身といふものから實際はそういう値打が出てくるかどうかということについては、私は疑問があるのです。なぜかといいますと、土地、ことに農村の土地は、土地自身がじつとしておつたのでは三文の価値もないのです。やはりその上に農民の労力が加わらないければならない、あるいは肥培管理をしなければならない。収益を得ようとはればそういうものが加わってきて、初めて土地の価格といふものが出でてくるのであります。そういうものを加えても、なおかつ十石とれるところと三石しかとれないところがある。農村の土地の価格といふものは、それによつてきめられる。だとすれば、この農地

自身が、社会的環境といふような形で都会の土地できめられるのとは私は非常な相違を持つておると思うのです。都會の場合は、何も地主さんが土地の上を耕さなくても、骨折らなくたって、都市の發展過程の中で自然にその土地の価格といふものが出てくる。農村の場合はそうじゃないと思う。従つて同じ土地だといつても、農地の固定資産税を評価する場合と、都會における土地の評価の場合とは、必ずから異なつた見方をするのが私は正しいと思う。そういう面から考えてみて、固定資産税とのみ合わせをどうするかといえば、固定資産税の中に、いわゆる事業の用に供しておる機械とか機具とかいうものも一つの財産であり、一つの物であることに間違いはない。しかし、機械といふものは稼働しなければ収益といふものを上げ得ない、非常に高い一つの価格は持つておるが、ほんとうにその価格としての価値は、いわゆる稼働によってのみ初めてこれが生まれてくる。農村の土地は、私は考え方としてはそら変わぬと思う。考え方としてはそら大して違つた考え方ではないけれども、農村の固定資産税については、税率を下げるか、あるいは価格全体についての免税点を求めるか、いずれかの形が行なわれなければ、土地自身が農村の労力によって初めて収益を生む価値のあるものの間の均衡がとれなくなると思う。そういう点についてどういうお考えであるか、一応聞いておきたい。

中の均衡を保つという意味から、適正地価を求める出発点として売買正価論、あるいは、いろいろ激しい議論があつたが、答申の態度でございまして、それをきめます場合にはお話しのよくな御論議もあります。私はその当時おりませんでしたけれども、聞きますといふ論もあり、いろいろ激しい議論があつたが、答申を求めるといふその最初の出発点をどこに置くかということにつきましては、少なくとも農地も含めて土地全体について売買実例価格といたものから出発して適正価格を求めるのだ、こういう方式によるのが一番いい。しかし御指摘のように農地については特殊事情があるものですから、その特殊事情は十分反映させるような方途を譲り合へし、それと限界収益率による補正是、いかした形によってこれを求めたのをございます。答申の趣旨を尊重して作業にかかるておるわけでござります。なお、しかしそれだけでは、限界収益率だけでいいか悪いかという問題も一つ実はございます。たとえば積雪寒冷地帯の問題その他の問題もあるわけでございまして、そういう問題につきましてはお慎重に検討して参りました、かように存じております。

あげてもらいたいといふのなら、これから申し上げてもちつとも差しつかえありません。きのういただいた農林省の統計でありますから、大体間違いないと思います。これをすつと調べてみますと、たとえばこれは北九州であります、北九州の例をとつてみますと三反未満のごく小さな農家の固定資産税が三千五百八十九円になつておる。二町以上を持つておる富農のことろでわざかに一万九千三百九十六円という数字が出ておる。二町と三反未満でありますから約十倍にならなければならぬはずのものがこういう数字しか出ていない。六倍ちょっとの数字しか持つております。南関東においても同じことであって三反未満が二千八百三十円納めて、二町以上が一万七千八十九円しか納めていない。農村の固定資産税というのは大体田畠と家屋にかけられておると思うのですが、十分の一の農家の固定資産税と、その十倍の経営能力を持つている——収益といらのは全然別ですよ。土地の広さだけでこういう税金が明らかに出てきておる。そうすると、どう考へてもやはり小農といいますか、少ない方に税金がよけいかかっているように数字が明らかに物語つている。これは全國みんなそななんです。こういう問題を見てみますと、固定資産税についてはもう少し、特に農村の固定資産税については配慮する必要がありはしないか。今のお話のように、同じものだからということで同じようにやつていくとおかし

いのじやないか。むしろその範囲で控除なり何なりをもう少しつきり見るといふ態度が望ましいのじやないか、こういうふうに考えるから実は聞いておるのであります、税の均衡と、もうおっしゃるから、税の均衡なら直ちにでもらいたい。そういう点はどうなんですか。あなたの方にもこういう統計はあるでしょう。農林省だけが持つておるわけじやない。

○柴田政府委員 よくわかるのでござりますが、この出発点だけを同じにしておるわけでございまして、従つて農地についてはその特殊性から、特殊の補正方法を考え、こういう基本的な態度で進んでいるわけです。お話しのようないろいろな問題が日々残つてゐることは私どもも承知しております。

従いまして答申で指摘しております取引益的な補正だけを済むのか済まぬのかという問題もあるわけでござりますので、十分お話を趣旨も勘案いたしまして、慎重に評価基準の決定をいたします。

○門司委員 非常にくどいようですがれども、農地の問題は、年々こうなります。ことしだけの統計がこう出てきているわけではないのです。二十九年ごろからこの統計がずっと出ておりますが、毎年の統計がこういう数字がですね。ことしだけの統計がこう出てきているわけではないのです。二十九年ごろからこの統計がずっと出ており人は、非常に割高な税金を納めておるということとは事実上明らかになつておる。従つて、そういうものについても、私はどこでこれが調査されておるか、調査の基礎がどこにあるかわからぬといふが、もし自治省にもこういう統計があるとするならば、この際一つ指導

おいて不均衡の少ないようすに鋭意配慮願いたいと思う。これは自治省のいうように、税の均衡をやっていくこととするのには、こういうものは統計的にどういう形で現われないように一つしておいていただきたいと思う。

それから次に聞いておきたいと思うことは、住民の税負担の問題の全体の問題であります。これについても統計をずっと読んでみますと、少額所得者ほど非常に大きな幅の税金を納めておる。それからこれが国税と地方税との関連を見てみると、大きく開いておる。今申し上げましたような、たとえばこれに書いてある数字をそのまま私ども一応の正しい数字として見て参りますと、国税全部を、たとえば所得税あるいは山林所得であるとか、相続税であるとか、再評価の税金であるとか、いろいろなものをずっと加えてみても、国税でたとえば全府県の平均といふものが三千三百八十五円という数字が出ておる。ところがこれが県税になつてくると七百七十九円といふものが出てきて、そして市町村民税では一万五千七十二円という数字が出てきております。農村の場合には地方税の中にある一つの事業税をかけておりません。だから形の上からいければ、私は地方税の方が少なくともいいのじゃないかというような気がする。事業税をかけてないということと、それから農村には所得税を納めておる人が非常によないのでありますから、農村の統計をとるからこういうものが出てきたんだという議論もあるいは成り立つかもしれませんが、私の感じでは必ずしもそうではないのではないかという感

じがする。国税と地方税との均衡から考えて参りますと、特に農村の課税といふのが非常に大きくなつておる。重たい形が出てきているように見受けられる。この辺を自治者はどういふらにごらんになつておるか、国税と地方税との農民の負担区分の関係をどういふうに見ておられるか、都會との開きがどういふうになつておるか、調査されたことがござりますか。

○柴田政府委員 その辺のところを総合的に検討をする必要があるといふことを私どもは感じておるわけでございますが、まだ調査したことはございません。ただ全体の傾向として市町村に参りますと、農民の場合をつかまえますと、非常に市町村民税の負担が多くなつておるということはわれわれも承知しておるわけでございます。特にそういう農村に参りますと大体第二方式、住民税につきましてはただし書き方式をとり、しかも超過課税をやつていることが多くございますから、その分については負担が重くなつていて、かように感じております。その合理化について、どうするか、せつかく検討中でござります。

○柴田政府委員 それを統一的に調べたものは実は持ち合わせておりません。おりませんけれども、農村の場合を考えますと、いわゆる公課といわれることには、察するに余りあるのであります。と申しますのは、土地改良その他につきまして、相当農民負担の受益者負担金を徴収されておるだらうということを考えるのでござりますが、公課の場合でも受益者負担金的なものは、ある程度はいたし方がないのではなかろうか、このようにも考る次第でございます。税外負担をどうするかといふ問題がそのほかにあるわけでございますが、税外負担につきましては、前々からここで政府側からいろいろお答え申し上げておるようになりますが、受益者負担的な公課につきましてはなかなかかはばかりしくございませんけれども、これは当然解消に向かつて邁進する、かように考えておりますが、受益者負担的な公課につきましては、ものによつてある程度のものはやむを得ぬのじゃないかというように考えております。

りましょう。今のお話のように農業団体がたくさんありますから、たとえば農業団体の費用としては農業共済組合の負担金であるとか、あるいは森林組合の費用であるとか、たばこ耕作組合の費用であるとか、たばこ耕作組合の費用というように、事業目的を持つ一つの問題があることは事実であります。ところがこの中で見のがすのできまいのは、今申し上げましたようなものと、さらに部落協議費というものがやはり書いてある。ずっとこういう関係を見て参りますと、税金の方もその通りであります。さつき申し上げましたような住民の經營規模の形からこれをとつて参りますと、小農の方が非常に大きいのであります。富農になるほど割合は非常に少ない。これはさつきの数字でも申し上げた通りであります。これは南海でありますが、南海地方の統計を見ても、三反未満のところで、国税と地方税を総合して五千七百八十九円という数字が出ております。そうして一番上の二町歩以上の耕作面積を持つておる諸君が三万六千六百九十五円という数字しか出ておらない。これは例の国税、地方税を通ずる大体の割合であります。これは国税だけをとつてみますと、国税の方では、三反未溝が六百二十六円しか納めておらない。そうして、二町歩以上のところが大体三千百八十六円納めている。ずっと下に下がっていくと、地方税がどうなっているかというと、地方税の方の総計を見てみますと、県民税の総額がごく小さいところでは百七十四円になつて、これに市町村民税が四千九百八十九円ということでございま

る数字になつておる。これが二町歩以上のことろに出て参りますのは、原民税が二千九十八円で、市町村民税の限界が三万一千円という数字である。これは両方加えて参りましても大体三万三千円程度。その間ずっと規模別に分けてあります、大体似たりよつたりの数字が出ている。そぞると、さつき阪上委員からもお話をあります。一、二、三、四、五、六、六つの段階に分けてあります。たゞ、大体似たりよつたりの数字が出ている。そぞると、さつき阪上委員からもお話をあります。たゞ必要な必ずしも少額所得者ということが当たるかどうかと、いふことは別にいたしまして、農家經營の形からいつて、經營規模の小さいものほど割高な税金を納めているといふようにはつきり数字が出てゐる。一体この辺をどういうふうに考えられているか。都会の場合、案外こりうる問題は少ないのです。所得に多くは関連いたしております。おおむね関係上比較的少ない。しかし、農村では何といつても經營規模といふものが一つの大きな問題になつております。しかも市町村民税、県民税といふものは、大体収益に課する。所得稅的なものは少ない。主として土地のような、固定されたものに税金がかかつてきている。だとすれば、やはり小規模のことろ小規模なりに、大規模のことろは大規模なりに課稅ある。いは徵收されるのが当然だと考える。収益に関する税金はほかでとつておりませんから、國稅の方に移管されているから、ここにはあまり現われてこないでしょう。にもかかわらず、こういう数字に現われているのを自治省はどういうふうにお考えになつておるか、これを是正するつもりはないかどうか、もし是正するつもりがあるならばど

○柴田政府委員　お話の計数の基礎になつてゐるものを使は少し検討いたしたいと、今お話を伺いながらさよりに私は感じたのであります。ただ、地方税の場合は、農村の方に行くに従いまして、どうしても負担の差が縮まっていく傾向を持つのは、地方税の性格上ある程度やむを得ない。また、地方税であります以上は、ある程度そういう負担分担的な色彩を持つのもこれまたやむを得ないと思うのであります。

しかし、御指摘のように、それがあまりひどい形になつておりますのは、私の考え方とところでは、どうもそれは住民税じゃなからうか。あるいは固定資産税の評価の問題もそこにあるかもしません。そういうような問題につきましては、住民税、固定資産税ともに現在問題になつておりますし、その改善の方向に向かつてわれわれ努力しておりますわけであります。あまり税の負担の妙なかけ方は当然是正すべきものだというふうに考えておる次第であります。

○門司委員　理屈を言ひようですが、農村に行けば行くほどそういう形の出でくるのは当然のようなお話ですけれども、私もある程度のものはそういう形が出てこようかと思います。同時にまた、地方行政自身を考えてくれば、そういう問題が出てもある意味においては差しつかえないと考える。やはりたくさんものを持っていいるところ、あるいは力のあるところ、設備の十分、行き届いておるところは税金が減せられてきて、設備のないところ、これからやろうとするところはどうしても過重

されでくるといふことが考えられる。俗に言えば、村全体がコーヒーを飲むところならば、コーヒーを飲んでもちつとも差しつかえない。そして、村全体番茶でなければやれないところは、番茶でがまんする、こういう地方行政自体の基本的なものの考え方についてはそういうことが言えるかも知れない。しかし、今日のところは必ずしもそうなつていいないのでありますと、國税といつても地方の自治体が十分に勘案してやるといふようなことができないほど幅が狭くなつてゐるのである。もう一つ大きな問題は、國から押しつけられる仕事の量というものは、大きいところも小さいところもほとんど同じよくな、といつてはあるいは言い過ぎかもしれないが、比較的差のない仕事が今日押しつけられている。そういうことですから、結局力の弱いところは、それだけ加重された負担が当然行なわれるわけです。原則論として農村に行けば行くほどそういうものが出てくるところではなくて、原則論だけでは今の農村の税金といふものを見していくことは、私は非常に大きな間違いが出てくると思う。だから少なくともこれらの問題について、もう少し考慮してもらいたいということと、それからもう一つの問題は、法定外の普通税がまだ残つております。これについて自治省は一体どういう位置をとつていくかということあります。これをやめさせるという措置をおとりになるのかどうかということであります。たくさんはないようですが、まだ五つ六つといいますか、十くらい残つております。税種目について、これは地方的にでありますから、税額で

は大して大きな差がないと思う。どういふ少いものだ、しかしあまり形のいいものではございません。金が非常に少くないのだから、ちよと自治者が何か課せられた税金をかけることはしたくなつて、牛や馬に税金をかけることはしたくなつても済むのじやないか。この親心が自治省にありますか。何百億とか何千億とかいうなら問題ですが、全体をまとめてみましてもごくわずかなものであります。そういうものをとつてているところは、その業種が自治体の特別の恩恵を受け取る所であります。これは過酷な税金なんではないのです。これをやめさせるという方向で何らかの手が打たるべきだと思つたのですが、そういう御意思はありませんか。

○柴田政府委員 御指摘のような状況はありますことは、その通りでござります。法定外普通税につきましては、だんだん整理の方針できております。御指摘でござりますけれども、現在、昔に比べますれば相当減ったと実は思つております。また一般財源的に法定外普通税を起こします場合には、御指摘のように、やはり財源措置と組合つて考えていかなければならぬと思つております。現に地方交付税の配分につきましても、傾斜的配分を進めて、それに見合つて零細な法定外普通税といふものの整理、こういふ方向で進んで参つておるわけであります。ただ目的的に起こしますものにつきましては、これは地方税法の規定の建前から申し上げますれば、そういうものにつきましては、特に支障がなつてしまつて許可しなければならぬといつましても、建前になつておりますので、大体そういう特異なものにつきましては

○門司委員 そういう変な答弁はちよつと困る。一へん見て、こんなさい。どういうところにそういう税金をかけているか。牛馬税なんてかかっているのは東北です。牛の数が多いのは、乳牛なんか神奈川県が北海道に次いで持っている。あとは新潟や長野が持っています。東北はそんなにない。ところが東北だけにかけている。貧弱なところほどそういうものがかかるべきであります。そうだとするならば、これは一全体部でどのくらいありますか。一億にはならぬのでしょうか。どのくらいあるのですか。はつきりしておいて下さい。

○柴田政府委員 法定外普通税の総額は、府県市町村合わせまして約十億、ごくわずかなものでござります。

○門司委員 十億あるということですが、私はそんなにないと実は考えております。しかし私の記憶が間違っております。家畜及び牛馬税と書いてある。家畜及び牛馬といふことになると全部入る。こういう問題が特に東北にある。こういう問題はなくするといふ方針でなくしても、かりに十億あっても、そういう貧弱な農村であるだけにやめてあげたらどうか、ほかの方法で補てんする方法は幾らでもあるのです。かりに十億あるとしても、私はこの中には大税が含まれていると思うのです。大税がかなり多いと思います。犬は県に通ずるかもしません。大税

として取ることとはいいかもしれぬが、大は県に通ずるからといって、普遍的なものとして大税が含まれておる。あの税金は普遍的なものではあります。ごく地域が限られた少數なもの。大税などといふものは、取り方によつてはあるはいいかもしない。そういう不都合のないよう、この税金は一つやめさせるという方針、あるいはこれに財源補てんをするという方針を、はつきり出してもらいたいと思います。次官、どうなんですか、できるかでございません。

○藤田政府委員 私も御趣旨の通りに考えております。順次廢止の方向に行くべきであると考えております。

○柴田政府委員 ちょっと私より補足して申し上げます。先生がお持ちになつておる資料は、少し古いのかもしれませんのが、牛馬税は現在もうありません。現在市町村の法定外普通税の内訳を御参考までに申し上げますと、大税を起としておるところは百九十七市町村、商品切手発行税が十二、林産物移輸出税が九、流木伐採税が六、廣告税が七、文化観光施設税が二、屠畜税が一、砂利採取税が一、立木引取税が一、砂利引取税が一、一番多いのは大税でございます。あとは全く特別の税書いてある。農林省がきのうできたかでござります。

○門司委員 私の持つておる統計が古くと申されます。これは農林省がきのう出した本ですよ。そのう電話がかかるつてきて、取りにきてもらいたいと言つてきたのです。統計は三十六年と書いてある。農林省がきのうできたか

順次これを集めておるのであります。このほかに累積税などといふ税金がないわけではありません。そこでこういふものを勘定すると幾らでもあります。そういうものも、大税を除くとそろそろ大したるものではないと思う。そこでこういふものをやめたい方向だったら、どういう形でやめられますか。法定外普通税だけは特殊のもので、さつき申し上げましたように、その地方公共団体が特に援助をして、異なる形から収益を上げておるといふようなものについてある程度課税することは、負担分任の形からいつてこの税金があつてもうう悪いとは思いません。現在あるものはできるだけ整理をする。金高はどこわざかでありますから整理をしていただきたい。今の次官の答弁は抽象的です。これを交付税で見るのか、あるいはその他で見るのが、はつきりしてもらいたい。

ために、どのくらい財政措置がされておりますか。去年かおととしか、約百億か九十億かやったと思うのだが、それからあまり財政計画の中に聞かないのですが、あれは九十億だけでやめるつもりですか、その後はやらぬつもり

○柴田政府委員 やめるつもりじゃございません。この税外負担の解消もさることながら、それを上回る必要財政需要がある。これはそちの方に財源をとつておられるということだらうと思ひますが、従来の財政計画の中に含めました数字は、私ちよつと計数は忘れましたが、百億にしていると思いますけれども、現在も維持されておるわけでございます。しかし御指摘のように、この問題は当然解消するという方向で努力をして参つておるわけでございますが、なかなか思うようにいかない。しかし実績は、まだ三十六年度の結果が出来ませんけれども、毎年少しずつではございますけれども、合理化の方向に進んで参つてることは事実でござります。

ときでも税収の約一・九%くらいの数字が出ているのです。こういふものをかみ合させてみると、実際にはかなり大きな数字になるのです。しかし自治省が二百五十億と言つなら二百五十億でよろしいと思う。それを九十億だけでもやめないで、二百五十億あるといふなつかしい問題であつて異論があるうと思います。どの辺までは普通の税制でまかなくべきものであつて、それ以上のものは任意に行なうべきものであるといふ線を引くことは、非常にむずかしいと思いますが、しかし実態においてそういう声が非常に多いことです。一方においてはさつきのお話のようだ、國と地方とを通じて民民税は大体安くなつてゐるというようなことを自治省が答弁するようなことはやめて、むしろいろいろ税外負担をなくすることのために努力をしてもらいたいと思う。自治省は国税の心配などはあまりしなくてよろしい。それは池田さんや大蔵大臣にまかしておいたらいい。自治省は自治省なりにもう少し検討してもらいたい。

と言つても小額の所得者の負担といふのはかなり大きいのです。これを税の均衡を保たせようとするなら、もう少し税制において配慮されるべきだと考へる。しかしこれはこの際申し上げても仕方のないことだと思いますが、県民税についての改正が今度できなかつたということは、私は非常に遺憾に考へております。それは私どもが考へるだけではなくて、各都道府県の県会等でほとんど全部といつていいくらい問題になつてゐると思う。これの改正を一休行なわれる意思があるのかないのかということをこの際一つ聞いておきたいと思います。

それからもう一つ聞いておきたいと思ふことは、さつき申し上げました税外負担をこの際なくするということをお考へがあるかどうかということです。

それからもう一つの問題は、事業税をどういふふうにお考へになつておるかということです。今日も事業税は御承知のようにきわめて零細な諸君までこれをとられておるということと、それから所得税を追つておる形を示しておりますので、ある程度小額の収入しか持たない人にもかなり重い税金がかかるつてきつておる。こういう三つの問題について、一休自治翁はどうお考へになつておるか。私どもはことに事業税についてもう少し免税点を引き上げるべきだという考え方を実は持つておるわけあります。そのことは事業税が農村にどうしてかかつていなかつといふこと。農村には事業税はかけておりませんのは、あなたの方が御存じのように、何一つの企業として見るべきじやないじやないかという考え方であつて、言葉をかえて言うならば、一つの家業であ

るといふような見方です。そうだとすると、
なら都会におけるごく小規模の経営を
運営しておる諸君は何も資本自身が回
転することによって生計をしておるとい
ふことだけではなくて、そこには家族全
体の、少なくとも労力が加わっておる。
いわゆる人間の労力によつて収入を
得られているといふ方が、資本の
回転よりも多いといふ形が私は出でてこ
ようかと思います。そうなれば、そぞい
う業種はやはり農村と同じような形で
事業税といふものをかけることは誤ま
りではないかといふように考へる。い
わゆる資本の純益とは考へられない。
労力によつての——労賃といふと少
し言い過ぎるかもしませんが、資本
の純益よりも、昔の労賃のウェーテーの
方が大きくて、それで収益があるので
あります。従つて、それらの業種につ
いては、当然事業税は廃止すべきだと
考へる。しかしこれを廃止するといふ
ことには問題があるかもしれません。
従つて、免税点を引き上げていくとい
う考え方がある、税の負担の公平から考え
れば私は当然そうだと思ひます。その
三つの点についての御見解をこの際明
らかにしておきたいと思います。

さいまして、なかなか理想に到達することは困難ではないかと思いますが、方向としては、門司委員の御指摘のような方向でわれわれは検討すべきである、かように考えております。

第二の、県民税の問題でございますが、これは昨年度大改正を実施いたしましたし、ことしの実績等を勘案いたしまして、将来税制調査会等で真剣に取り上げる問題であると考えます。

その次の、事業税の問題、これは門司委員もシャウプ勧告に基づいて当時立案された一人でございますが、この問題は私も同意見の点も多うございますが、税制調査会で根本的に検討すべき問題である。今直ちに門司委員の言われたよろんな方向にいくかどうかといふことは、税制調査会の検討を待つてわれわれの態度もきめたい、かように考えております。

○門司委員　これはせっかく次官の答弁ですけれども、まん中の県民税については、少しこれは言葉にりをとらえるよりで悪いですけれども、試験中といふことはやめておいてもらいたい。税金を試験中でとられては国民はかないません。それだけは一つやめておいてもらいたいと思う。いいか悪いかといふことは議論がありましょうけれども、しかし実際は去年の県会からことしの県会を通じて、住民税をもとに戻されると、所得税の附加税みたいな形になつておるから、これを通算すれば幾らか減つているといふ妙な答弁では、おそらくさつきの自治省の答弁のように、所得税の附加税みたいな形に

わっている。これでは住民は納得しないのです。やはり国税は国税としてのあり方、地方税は地方税としてのあり方でないと、両方ひつくるめて安くなつておるからお前たちはいいのだといふことを言つても、私は住民は納得するものではないと思う。ことに県民税の場合には、従来からなかつた小額所得者まで税金が及んでおるわけであります。この点を試験中とし、政府が言つなら、一つそういう悪い試験の結果が出たということで、直ちにそれも直してもらいたいと思つます。

におきまして、この問題を議題にいたしまして真剣に討議をお願いするということになつております。税制調査会と地方制度調査会の審議の状況を勘案いたしまして、政府としての態度もだんだん固めていきたい、かよう考へております。

を持つていくことになれば、それだけ格差が縮まるわけであります。だから池田さんは言つておるようになりますように、また政府自民党が盛んに宣伝をしておられますように、国民の生活水準の均衡化を保つていこうとするには、一つの大きな格差の是正に税制が役立つわけであります。従つて、自治省の税制改革の方針としては、私はやはりそういう方向に向けられるべきだということは、これは今の自民党でそう言つておられますし、また池田さんもそら話をしつつも二平らつておられた

税によるコントロールである程度住民、国民の所得の格差、生活水準の均衡化をはかつていくことの方が容易に行なわれることだと思う。地方税の中で、そういうものがありはしないか。こういう問題について政府はどういうふうにお考えになつておるか。一応この際二つの税金についてのお考えを一つ聞かかしてもらいたい。

○永田委員長 他に御質疑はございませんか。——なければ本案についての質疑はこれにて終了いたしました。

○永田委員長 これより本案を討論に付します。

討論の申し出がありますので、順次これを許します。高田富與君。

○高田(富與)委員 私は自由民主党を代表いたしまして、地方税法の一部を改正する法律案に賛成の意を表すものであります。

国民の租税負担の輕減合理化という

そのほかの問題についてももう一つ、
け最後に聞いておきたいと思います。
税制配分の問題について、国と地
との税制配分について、政府は、今
ういうふうに自治省としてお考え
なつておるか。これもただ単に税制
査会の答申を待つというようなこと
逃げないで、私は自治省は自治省と
てのもの考え方がなければ、税制
査会の答申を受けて立つときにお困
になるだらうと思います。その辺の考
えはお持ちになつておると思う。
はり同じように検討が進められてお
はずだと思います。だから國と地方
の税財源の配分についての自治省の
見を、この際一つ最後に明らかにし
おいていただきたいと思います。

た。たゞ、それがたくさんあるのですよ。だからそういう答弁なら、一つ一つの税目について私は聞いてもよろしいと思いますが、そらなるとかなり時間も長くなるだらうと思いますし、問題になつて参りますから、それでは私は最後に、今までだけを聞いておきますが、心がますますだけを聞いておきたいのは、田さんも所得の格差をなくすと言つておりますが、所得の格差をなくすることです。いろいろ政府の池田さんも所得の格差をなくすると言つておりますが、所得の格差をなくする一つの政府の権力による行政措置としては、税制であります。税制であります、これはコントロールができるのであります。所得の格差と同時に生活水準の格差をなくしていくということは、これはやろうと思えば政府は幾らでも、このことに関する限りはやれる一つの方法であります。物価を下げるとか、賃金を上げるとかいうことは、非常にむずかしいかも知れない。

するが、これは当然だと思います。その場合に出て参りますのが、いろいろおられわれが從来から唱えておりました、たとえば農村の固定資産税の問題として考えられる立木その他に税金がかけられないかどうかということ。非常に大きな財産を持つておる、その財産を処分するときには、所得税をかけるかしないじやないかといえは、これはそれまでであります。しかし一つの問題として大きな問題があげられておる。

それからもう一つの問題は、多数の不特定の諸君から集めた火災保険その他の金といふものが營利会社の資本、資産に還元されつつある。こういうところには税金をかけたからといって大して怒る人はない。山林地主の諸君が怒つてみたところで、一億の国民の中から見ればごくわずかな人たちだ。また保険会社の諸君がぶつぶつ言ってみたところで、保険会社の数もきわめて

きし問題であると看做しておこなはず。この格差は正のために、税制が非常に大きな作用をするということ、全く同感でございます。この点に関しましては税務局長から補足答弁する所思いますが、自治省におきましても鋭意検討をしておる点でございます。

○柴田政府委員 ちよつと補足して申し上げます。税源配分の問題につきましては、地方税の問題の合理化を考えます場合には、当然つきまとう問題でござります。私どもは、事務配分との関連でござりますけれども、事務配分の問題を別にいたしましても、先ほど来御答弁申し上げましたように、国と地方との間で、積極的に税源を國から地方に移すような形で検討いたしてみたいと存じております。御指摘の立本課税の問題、これもすつと検討いたしておりますが、これには少しむずかしい課税技術上の問題がございまして、

見地から、今後とも從来に引き続いて住民負担の軽減合理化に努めて参る必要があることは言ひまでもありませんが、地方財政の現状は逐次好転しつつあるとはいえ、今なおその行政の水準は低く、住民の要望にこたえて措置すべき問題が多く残されていることも看過できないのです。のみならず、地方税制に関する根本的な改正は、国、都道府県、市町村のそれぞれの事務分配と、これに対応する財源分配とにかくておるのであります。なお、現在の國と地方公共団体との財源の配分がはたして妥当なりやといふような根本的な問題の検討をも必要とするのでありますし、これらの問題と国民の負担力その他の事情とを勘案いたしまして将来の問題として大いに検討を加える必要があらうと思うのであります。が、現在のところは住民負担の現状を把握するとともに、地方財政の実態に立脚してその実情に即して行

それから税制、国税、地方税、どういうふうに今後分けて運営していくかという質問でございますが、先般発足いたしました第九次の地方制度調査会

しかし政府が、税制の面でこれをコントロールしていくとすれば、ある程度できるのであります。低額所得者の税金をはずして、高額所得者にその分

わざかです。しかも、これについてほ
市町村はかなり大きな消防施設で負担
をしておるのでありますから、そ
ういう負担を軽減することのため、

まだ解決に至っておりません。
また消防施設税の問題につきまして
も、いつかこの席でお答え申し上げま
した通りでござります。

なうことが肝要でなければなりません。
ん。

におきまして、この問題を議題にいたしまして真剣に討議をお願いするということになつております。税制調査会

を持つていくことになれば、それだけ格差が縮まるわけであります。だから池田さんが言つておるよろこび

税によるコントロールである程度住民、国民の所得の格差、生活水準の均衡化をはかっていくとの方が容易に

○永田委員長 他に御質疑はございませんか。——なければ本案についての質疑はこれにて終了いたしました。

○永田委員長 これより本案を討論に付します。

の税収入に大幅な伸びが期待できない反面、歳出に多くの増加要因が存しておることなど、地方財政の実情を考慮して、国が必要な財政措置、すなわち国民健康保険に対する国庫負担の増加、たばこ消費税の増率等の措置を講じまして、最も負担軽減の必要がある低所得者に対する負担を主として軽減することとして、国民健康保険税の軽減を中心、電気ガス税の税率の引き下げをはじめ、定資産税、不動産取得税、自動車税等について負担の均衡化、合理化のため所要の改正を加えようとしておるものであり、かつ住民税につきましても、即応した狩猟者税の合理化を初め、固定資産税、不動産取得税、自動車税等については実現せられ、相当額の住民税負担の軽減がなされるのであります。昨年の地方税法改正によつて、昭和三十八年度から約百三十億円の減税が原則としては実現せられ、相当額の住民税をきましても、社会の進展と、従来の運営の実情にかんがみ、国税の改正に準じて、所要の改善、合理化をはかるうとするものであり、納稅義務の円滑な履行と税務行政の合理的な運営に資すること、大なるものがあると考えられますので、これまた時宜に適した改正と断じてよいと思うのであります。しかしながら、この改正は改正として、地方税制の現状には、住民税、固定資産税、電気ガス税等についてなお合理化を要する点が少くないと考えられますので、政府においても、これらの諸点について、なお特に今後とも十分な検討を加えられることを要望いたし

よって討論を終わります。

○太田委員 私は日本社会党を代表いたしまして、ただいま審議をされまして、地方税法の一部を改正する法律案に對しまして、反対の意を表明いたしました。まず第一は、住民負担の軽減、合理化に政府としては今まで努めてきましたけれども、という前置きが本法案の提案理由の説明の中にはあります。しかし今まで政府は軽減に努めたよりは、増税に努めた点の方が顕著でありまして、今年度の県民税の大引き上げに見られるごとく、それは逆の傾向をたどつておると思うのであります。

さらに政府は、国家的要請によつて地方の行政水準の向上をはかる必要があるけれども、明年度の增收は大幅な伸びがないから、電気ガス税と国民健康保険税の減税にとどめたと言つておりますが、これでは住民はますます重税と低水準生活に束縛されることを余儀なくされるのであります。本年度のこの法改正には、希望が持たれないということを特に指摘しなければならないのであります。

昨十三日中山税制調査会会長は、本院の大蔵委員会に御出席になり、参考人として意見陳述をなさいました。そこで政府の所得税減税が物価高をカバーできず、逆に増税となるであろうことを批判をされたのであります。減税が行なわれた所得税であつてすらそうでありますから、地方税におきまして電気ガス税の一括減税などが地方住民の要望にこたえられないということは、自明の理であります。従つてわれわれとしましては、不當に高い住民税

ている政府の方針には、大いに反対せざるを得ません。とりわけ県民税に対しましては、本年度は増税を顕著化するおそれがあるのですから、今日その対策を講じない限り、住民の怨嗟の声を解消させることはできないと思うのです。市町村民税は、昨年改正しました方針によって、本年度階別に若干の減税となる見込みではありますけれども、本文方式はすでに死文化しておりますから、さらに高い税金となり、ただし書き方式を採用する市町村が全市町村の八二%に及び、さらに超過税率をとっている市町村は、その中の半分もあるという実情にわれわれは目をおおつてはならないと思います。負担分任ということは常に言わわれておりますけれども、それは均等割という分担方式がありますから、それによつて解決をされておると思うのであります。所得割は税率に応じて課すべきであつて、従つてこの際政府は住民税の大幅軽減の方策を講ずる必要があるります。しかしにそれが今次の改正ではいささかも盛り込まれていないといふのは、遺憾千万と言わざるを得ません。

一・四%をこえて課しておるのは、実ることは御承知の通りであります。従つて地域格差の解消を考えるべきことを、残念な現象が出てきておるのでありますのに、この点を本改正で放置したままである。

それから小規模事業者に対する事業税に至りましては、納税者のうち所得七十万円以下のものが九〇%を占めておるという実情に対しまして、これが顧慮されておらない、低所得者層の対策としても基礎控除の引き上げは当然本改正において講すべきであったと思ふのでありますけれども、これがなされておらないのは遺憾と申さねばなりません。

減税は地方財政を弱体化するというような錯覚があるようであります。逆に消防施設税の創設といふような合理的財源の生み出しの措置は早くからいわれているにもかかわらず、いままでに成案を見ておりませんのは、政府にはたして地方財政強化の熱意があるかどうかさぞ疑いを持たせるものであります。また負担分担の精神から考えてみましても、応能的立場から見ましても、株式配当等に対する地方住民税の軽減特例等などは、この際廃止すべきものではなかつたのでしょうか。それがことさら見のがされております。百五十万円の株式配当を得るものは住民税は均等割程度になるといふ不合理と矛盾とを、この際勇気を持つて是正すべきではなかつたのでありますようか。

われわれは政府が地方住民の福祉や生活水準の向上に意を用いている限り減すべきは減ずる、減すべからざるものではなかつたのでありますようか。

の点が多くあり、どうてい本案をもつて是とするとはわれわれとしてはできないのであります。従つて、わが党は本案には反対をし、政府の心機一転による一そな減税対策の立法化を強く求めまして、本改正案に対し反対をいたす次第であります。

○永田委員長　門司亮君。

○門司委員　民社党を代表いたしまして、反対の意見をごく簡単に申し上げておきたいであります。

提案されております法案の内容は、政府の一つの自慢とまでは申し上げませんが、考え方の中にある電気ガス税を安くした、そのかわりにたばこ消費税をふやした、こういうことがこの税法の中の一つの政府としての自慢のところではないかと実は考へるわけでありますけれども、これらの問題は、單に地方の財政の関係から申し上げて参りますと、穴埋めをしたにすぎないといふだけであります。税制改正としてこれが取り上げられる大きな問題では実はないと考えておる。もとより私どもは、この電気ガス税につきまして、これの免稅点をもう少し引き上げるべきだという主張を持ち、さらにたばこの消費税については一・四%引き上げて穴埋めをするということでなくて、この際政府は、もう少し思い切つてこれを充実させなかつたか、そうして地方財源を上げなかつたか、

これは当然見えてよいと思いませんけれども、これを見ていないのです。大阪市が不交付団体から交付団体になつたということ、この際われわれとしては大いに考えなければならない問題だと思うのであります。

また、幼稚園の単位費用の積算等を分析いたしてみましても、これまた実情に合っていない点を指摘せざるを得ないのであります。

以上の点にかんがみまして、私どもとしましては、本改正案に対しても、不満の意を表せざるを得ないのであります。

以上の理由によつて、本案に反対をいたす次第であります。

○永田委員長　門司亮君。

○門司委員　私は民社党を代表いたしまして、この法案に対し反対の意図を明らかにしておきたいと思います。

賛成の御意見のように、交付税の総額が相当ふえたることは事実であります、これは何もの税法改正によつてふえたわけではありません。当然の結果であつて、自慢するほどのものでもなければ何でもない。ただ問題になりますのは、こういう自然増だけではなく、どういかどうかということが、この交付税法の論議をいたします場合に、一番大きな問題にならうかと思いまます。われわれはかねてから交付税の交付税率を現行の二八・九%を三〇%にすべきだということを主張いたして参つたのであります。従つて、今回の改正は何らそれに触れていないといふ処理と言えば事務的処理として、これ

でよろしいかと考えられます。ただその中にいろいろな内容的なものとて、高等学校の問題がある、あるいは農業改善の事業等に対する問題が含まれております。学校教育といふよりも、普通的なものは、私は何も反対すべきでないと考えます。ただ農業改善事業等に対します問題は、これは地域的に限られた一つの事業でありまして、法律は普遍的にできてるよりも思いますが、実際の本来の性質からいえば、必ずしもそうではない。同時にまた一部分の国民に適用さるべき筋合のものである。もし農業改善事業にしてたくさんのが要るとすれば、当然その方面から出さるべきもので、支付税の中にこれを織り込むということは私はいかがかと考えられるのであります。

○永田委員長 これより再開いたします。
警察に関する件について調査を進めます。質疑を許します。宇野宗佑君。
○宇野委員 チ第三七号事件といわれるいわゆる千円札の偽造事件に関する御所見をお伺いいたしたいと思います。
このことに関する御所見では、すでに昨年の大蔵委員会で一応質問がなされておりますけれども、しかしながら今までの経緯を考えてみますと、私は大体次の三段階にこれが分かたれるのではないかと思うのであります。すなわち一昨年の暮れにこの新にせが出ましてより、昨年その特徴を明らかにせられまして一般に公表せられた、それまでが第一段階、その特徴の掲示によつて、民間の支援を得られて捜査を進められた、そして本年、先般静岡県におきまして新たなるにせが出た、それまでが第二段階、従つて静岡の事件を契機といたしまして、警察当局ではいわゆる犯人とおぼしき男のモントンタージュ写真を全国に手配されたのであります。従いまして、これからが第三段階ではないか、こういうふうに私は考えます。従つて、すでに新にせがれの特徴が三つもあげられ、なおかつその犯人のモントンタージュが出来ました以上、世間におきましては、いよいよこの事件も大詰めにきたのじゃないか、こりいうような憶測が乱れ飛んでおりまするし、また私たちも、それが大詰めでなければならぬと思うのであります。私自身が一応この委員会を通じまして、警察当局の御所見を伺いたかつたゆえんもまたここにあつたわけです。

が、ついこの間の新聞の報道、あるいは当局の御所見等を伺つておりますが、私の質問が先か、あるいは犯人の逮捕が先か、このようなことすら考え難い状況であります。

従いまして、まず第一点といたしましては、率直にお尋ねいたしまするけれども、今日までこのにせれ事件に対しまして、幾ばくの捜査費をお使いになつたか、それだけをお伺いいたします。

○高地(直)政府委員 現在に至るまで、警察におきまする活動費といたしましては、約三千二百万円を使つておるのでございます。

○宇野委員 今日まで発見されましたにせれは三百二十五枚でございますが、そろいたしまするとにせの金にいたしましても三十二万五千円。にもかかわらず三千万円の捜査費をお使いになつて、なおかつその解決が見られないと、いふことは、一応まことに残念だと思います。

そこで私が第二点としてお尋ねいたしたいことは、警察当局ははたしてこの犯人を逮捕する自信があるかどうか、これをお尋ねいたしておきたいのあります。なぜなら、大体九月から新千円札が発行され、いよいよ伊藤博文公の御登場を願わなくちゃならないというふうなことにまでなつてしまつたわけですが、新千円札が発行されるとなれば、おそらく現在用いられておりますところの千円札の印刷は、ストップされると思ひます。しからば、ストップされまし乍らば、当

然大蔵省といたしましても、捜査当局といたしましても、新千円札の発行によってこれにビリオドを打ちたいといふうなお考えがあつただろうと私は思つておりますが、九月ごろまでに犯人を検挙せざる限り、おそらく行使する現場を押えなかつたならば、またあらゆる物的証拠をそろえなかつたらば、この犯人は逮捕することができないのであります。が、新千円札が発行されるまでにこの犯人を逮捕できるかどうか、この点を一つお伺いをしておきたいと思います。

○宮地(直)政府委員 われわれといたしましては、今御指摘のように、行使面がござりますと捜査は楽でございません。また一面におきましては、そのいかがわしい人物その他機械等の基本的両面捜査におきまして、一刻もすみやかにこの事犯の解決に努力をいたしておりますのでございまして、相手のあることでござりますからいつまでと申し上げることは不適当かと思ひますけれども、事案の性質にかんがみて一刻もすみやかに犯人逮捕に到達するよう、全国の警察の網を張りまして努力をいたしておりますのでござります。

○宇野委員 にせ札の捜査に関しましては、まずその札をつくる機械、インク及び紙並びにその札をつくる技術、もちろんそれには製版工もいましょうありますが、その点、犯人に關しましては、当局はすでにモンタージュを発表されました。そこでお伺いいたしたい

ことは、こうした事件に限らぬとしてすでにあらゆる週刊誌であるとか、あるいは小説家は小説家で推理小説を書くとか、いろんなことをやつておりますが、やっておりますが、一般的な考え方からすると、あるならば、私たちはまさかよろくなことはないだらうと思いますが、にせられは相当大量にばらまかれておる。しかもも相当根強く、捜査の網にもひつかからないといふような点から考えますと、した場合に、これは一応經濟攪乱の目的によつてなされておるにせれどであるのかないのかというような疑いも、当然起つてくるだらうと思います。しかしながら、今日までその犯人がこれまで行使しました経緯を考えますと、そつた大じかけなものでないといふことは考えられる。しかし一面においては、あるいは香港で印刷されたのではないかといふようならうさも飛んでおりまし、またそれを印刷しておる人たちは、かつては陸軍の參謀本部の講報課にて、にせれをつくっていた人ではないかとも言われておりますが、そこでお伺いいたしたいのは、このにせれ犯人は、この間セントージュをつくったあの男一人の単独犯なのか、あるいは仲間と一緒にやつておるところの複数犯なのか、あるいはあのグループだけではなくして別のグループがあるのか、こういふことも考えられますので、その点、ただいままでにおきますところの警察の御意見を伺つておきました。单数とは申しかねますけれども、

も、そら多數の者が他の事件の如きと
大がかりでこれを計画し行使しておるものとは判断いたしていないのです。
なお具体的な、御質問にございまして
たけれども、つくる容疑者につきまして
の問題でござりますが、場所といふこと
うなことも御質問がございましたが、
われわれ一応外国等というようなこと
も想定いたしまして、御承知と思いま
すが ICPD、パリに本部を置きますよ
国際警察機関その他にも連絡をとりま
して、関係諸国とも連絡をとつて、世
界的な面からもこの点は検討いたしま
したけれども、諸般の状況から、この
拠点が外国にあるというふうには現在考
えていないのでござります。また騒
わしき人物等につきましては、直ちに
われわれの方がこれを被疑者と扱いま
すことにつきましては、人権問題がござ
いますので、そういうふうな扱いではござ
いませんけれども、疑われる範囲
といふものは個々につぶして参りま
で、現在の捜査段階では、相当の範囲
にまでしぼってきておる実情でござい
ます。

なりません。しかしながらわれわれ、知り及ぶ限りでは、戦後こうした廣造、変造等々の事犯が三十九件あつたとわれますが、そのうち犯人を完全に逮捕されたのは何人でござりますか。

○宮地(直)政府委員 私のただいま記憶では千円札に関する限り四件でございまして、最も大きい偽造團といふのは千円札に集中いたしておりますのでございます。

○宇野委員 今のお答弁によりまして、非常にこの捜査が困難であり、おかつ勝手に描いてあるいは変造しておるほとんどの人たちが、全部つかまつておらないというふうな状況であります。こうしたことを考えますと、邦貨の面につきまして、あるしまだ外國紙幣の面につきましても相当な數量がその間描かれておるわけでございますが、これから貿易の自由化だとかなんとか言われまして、単に国内流通紙幣のみならず、外國紙幣も関しましても相当な監視を怠つてはならない、私はかように考える次第でございます。

そこで私が次にお尋ねいたしたいことは、これは警察庁長官あるいは大臣及び法務省当局にお伺いいたしたいと思いますが、わが国のこうした偽造、変造等の問題に関してまして、刑法ではただ単に行使の目的を持つてつくったときにおいてのみ犯罪を構成するといふように書かれております。すなわち第一百四十八条でありますか、「行使ノ目的ヲ以テ通用ノ貨幣、紙幣又ハ銀行券ヲ偽造又ハ変造シタル者ハ無期又ハ三年以上ノ懲役ニ処ス」ということになつておりますと、行使の目的といふものが犯罪構成の一一番重要な要素

になつております。こうしたところが千円札を偽造しるいは一円円札その他もろもろの諸札を変造する最大の原因ではないかといふやうな考へが私はいたすのであります。後ほど質問をいたしますけれども、ついこの間、静岡県での千円札が見つかりましたときには、浦和において魚屋さんが百円硬貨を偽造しておるということにつきましてあとでお尋ねをいたしますが、その魚屋さんいわくには、私は使う目的でこれをつくつたのではございませんといふことが新聞にちらつと書いておつたように思ひます。従いまして、使う目的を持つておつたときには、処罰の対象になるというが我が国の刑法であります。しかし諸外国にも当然このようない行使の目的を構成要件といたしましてたところの法律も多々ございますけれども、アメリカあるいはフランス等におきましては、何らそうちた問題を対象とせず、とにかくがつちやだめですよといふうなところでやつております。私は法律の専門家ではございませんが、どちらがはたして偽造変造を取り締まるためには有効な刑法であるかということに觸しましては、私は私なりの考え方を持つておりますが、今日かかるたくさんのは、偽造紙幣が、すでに昭和三十七年度に行なわれており、しかもその数が四五〇%といふやうなところまでておるということを考えますと、一応警察当局の捜査もさることながら、刑法の面におきましても、私はこれは断固としてある程度改正の意図を持った方がいいのではないかといふやうな考えをいたすのであります。従いまして國家公安委員会は、これに付けて

な考え方を起こすのであります。浦和の魚屋さんも同様の御答弁を新聞紙としているから、それを私は刑法の問題とくくりつけてお話し申し上げていいのですが、あなた自体としては今のモンタージュ写真のあの犯人が趣味なのか、一つ、ぜにものうけでやつてやろうというのか、どちらだと思ひますか。

二十三枚摘発はしたけれども犯人は今なおかつあがつておらない。今回用いているところの用紙あるいは印刷技術等々からも、その犯人と今回の犯人が同じ線にいるんじゃないかということあります。これは何も推理小説的な質問をして推理小説的な答弁をいたがいて満足するものじゃございませんつまりにせれといふものをほんとうに

やないかといふことも考へられますが、しかしこうした国会での論議となると、非常に神經を過敏にいたしまりますし、私は捜査の妨害をしてしまったからものであつたかと云ふことは思ひませんけれども、将来の立場に一応、いかにこの犯人の追及がかかるものであつたかと云ふことを伺いたしておきたいと思います。一つその辺の事情がおわかりなら

しかししながら警察といたしましては、
基本的に、最初申しましたように
いかがわしい人物、物、その他これら
に関する情報というものにつきまし
て、たんねんに集積いたしまして、こ
れを各条件とも分析いたしております。
その広い意味の警備捜査という一環に
おきまして、今回の浦和におきます硬
貨といふものが出てきた。なおこの行

すと、千円のどこが違う。横線が違う。あるいは聖露太子の字が違う。から草模様が違うということはわかるのですが、いわゆる偽造の真券、にせ札の真券を見ない限りは、色合ひだとかすべての問題でかなりわかりにくいと思うのです。だからそういうものは非常に重大な証拠資料ですけれども、民間に協力を得るときには、これが真券

たのは、一昨年の七月であります。それ以来今日まで出来しのが三百二十枚でございまして、現在まだタンス預金その他におきまして多少は隠れたものがあろうかと思ひますけれども、なお多くのものが偽造されておることは考えられないのでございます。従いまして、これをもつて生計を立てるといふうふうなことは、われわれの方では考えられない。あるいは変質者あるいは他に生計を持つておつて、かようなことを、自分の技術を誇るといふやうなことを考へられる。あらゆる面が想像できますけれども、少なくともこの偽造それがだけで生計を立てる状態でないことは明らかだと存ずるのであります。

方で印刷する人が今日の真犯人であるとするならば、やはり伊藤博文公もその例外でないだらうと私は思う。そうしたことを探り返しておしましてはほんとにばかりしい。しかもそれに対しても、三十二万五千円くらいのこととて三千万円も使い、また逆説的に言うならば、また大蔵省で言えば三十五億円もつぎ込んで伊藤博文公の新千円札を発行しようといふのですから、これはやはり国家の威信の問題でもある、また国際信用の問題でもあります。従いまして、この間の経緯といたしまして、昭和三十三年に発生いたしましたあの千円札事件と今回の事件とは、関連があるものかないものか、この点をお詫び申し上上の問題としてお尋ねいたしておき

○宮地(直)政府委員 ただいま御指摘の青森、福島等を中心に行使されまして一千円札、われわれこれを二三号と申しております。この二三号につきましては、その共通点と申しますと、写真による凹版凸版の技術による、こりとういう点におきましては、今回三七号事件と共にござります。しかしながらさういふに検討いたしてみますと、直ちにこれが同一犯人であるといふふうにまで決定いたしますことは、捜査上少し早計ではないかという節もあります。しかしながらわれわれが今回の三七号事件を捜査しております念頭には、常に二三号事件というもののがあります。これは事実であります。最初に申

先生御指摘の通り、最初は自分の腕をためすためにいろいろふうに十九枚つくったとそういうことを申して、偽造犯でないと否認いたしましたけれども、強制捜査に踏み切りまして、証拠を突きつけの捜査に入りましたところ、やはり行使の目的を自供した、こういうことですござります。本件事犯は三七号の直ちに本流ではございませんが、広い意味の偽造犯捜査の一環として生まれてきた事件で、他にもこういう事件はあるのであります。

たとえどうな事件がございましても、少しだけでもお手伝いして貰う事は、何よりも嬉しい事です。そこで、お手伝いする方法を、お考へになつてはどうか、などとお尋ねになつた事ですが、もしも真犯人がつかまつたならば、それに協力して、いたいた人には知事として感謝の意を込めて百万円出しましよう。考へによつてはなかなか警察のために協力していらっしゃいます。しかし考へによつては、私はこれは自治大臣にちよつと一言お詫びをいたしておきたいと思ひますが、もちろん写真もあるでしようけれども、もう少し新しい方法をお考へになつてはどうなんだろうか。あとから一度見せていただくならいただきたいと思いますけれども、従つてなかなかその眞贋のほどがわかれわれしろうとはわからぬ場合もござります。

○宇野委員 今の刑事局長の御答弁よりいたしますならば、やはり法務省の刑事局長も将来そのように考えまして、一応今のような簡単な考え方じゃなくして考えていただきたいと思うのです。これはやはり国民生活に与える影響は非常に大きいと思いますから。そこで私は次にお尋ねいたしておきたいと思いますが、や事件の核心に触れるかもしれませんけれども、昭和三十三年、青森県におきましてにせ千円札が二十三枚発見された。以来その

なおまた第二点といいたしましては、浦和の魚屋さん、いわゆる百円硬貨を五十枚ばかりつくつていらっしゃったといわれるのですが、あれも当然今回千円札の犯人捜査の線上において、副産物として生まれたのか、本流としては生まれたのか、このことに關しましてもいろいろとやはり憶測がありま
す。私が最初にお尋ねいたしましたのは、モンタージュ写真の単独グループではなくて、他にもグループがある

しました。手法において似ておるが、具体的なこまかい点になりますと必ずしも今回のものと一致してこない、こういう点において、今のよろなお答えを申したのでござります。

それからお尋ねの第二点、浦和の問題でございます。御承知のようにわれわれの方といたしましては、こういうふうに行使の問題は、私の記憶で申しますと、先年の十月二十二日に新潟県にHD券が出来まして以降、今回静岡に行使されるまでは新種が出てこない。

非常に捜査が困難をきわめておるといふことも事実でございましょう。ことにこの間、そこまで警察が大いに追及されたその労に対しましては、われわれといたしましても非常に敬意を捧げるものであります。しかし要是民間に協力を得なくちゃなりません。より一そう民間に協力を得なくちゃなりません。そうして、私の手元にも資料として出していただきました写真が、駅だとがあちらこちらに張つてあるわけでありますが、私自身がこの写真を見ておりま

ろん協力費とか感謝賞ということなら
ばよろしかろう。あるいは寄付金とい
うことならばよろしかろう。しかしこ
れが一応協力ということになつて——
知事さん、あるいは三選か四選され
て、喜びのあまりついああいうことを
言つていらつしやると思いますが、地
方財政の面から考えますと、こうした
贋造紙幣に対する捜査というやつは、
御承知のようにいわゆる国費事犯であ
ります。だから財政区分というものが
おのずから明らかにされておらなく

自分のポケットマネーから出されるならばいざ知らず、県費を使うという建前においてその財政区分というものが明らかになつておるものかなつておらないものか、この点私はむずかしい問題だらうと思う。警察官に百万円上げましょ。ところがその警察官自体は——捜査の士気を鼓舞せんがための百万円の場合の解釈、これを一つお尋ねいたしておきたいと思います。この行為が悪いとは私は決して考えておりません。もしも今後にせれが発見されました場合には、各府県においては知事が先頭に立つて行く。そこら辺の意気込みを示していただきということもあつたところでございましょうが、その点について、自治大臣は両方兼ねていらっしゃいますから、一つ御所見を承つておきたい。そして、私といたしましては、今後一つさうに拍車をかけられまして、民間の協力をなお一そら得ることによつて、この犯人を徹頭徹尾逮捕していただきたい。とにかくわれわれの希望といたしましては、伊藤博文が見えるまでにこれは逮捕されるのが常道ではなからうか、かように考える所以で、一つその点、先ほどから柏村長官の御所見のほども聞いておりましたよ。最後に長官といたしましてせんから、最後に長官といたしましての御所見も承りまして、私の質問を終わつておきたいと思います。

しに、特に行使面等につきましては民間の絶大な御協力をお願いいたしておるわけでございまして、最近、特に静岡県に行使されまして以来は、特に民間の御協力が非常に高まつておるわけで、感謝をいたしておるわけでございまます。そうした民間の御協力と御声援に対しましても、われわれとしてはあくまでもすみやかにこの事件の解決を見るよう努力して参りたい、こう考えておるわけであります。

今の府県の知事の資金の問題は、自治省の関係でありますから……。

○篠田国務大臣　通貨偽造の捜査に要する経費、これは警察法施行令第二条の八号で、国費で支弁するということはもう既定の事実です。今お尋ねの静岡県の知事が奨励金として犯人を逮捕したりあるいはまた偽造通貨を発見した者に対して懸賞金を出す、これは知事の善意に出たもので、結局捜査に協力すること、いふこと、あるいはまた県民の通貨に対する不安を一日も早く除こうとする善意に出たものであると思ういますが、知事がそういう懸賞金を出しきかが出さないかということは私よく承知しております。何か新聞か何かでちよつと見たことがあります、これはどうも本筋からいへど、地方費で懸賞金を出すということはあまり感心できないのではないか。しかし、捜査に協力をする、あるいはまた県民の不安をなくすという善意から懸賞金を出したといふことになると、懸賞金ですから、出していけないということも言えないのではないか。私はその程度の判断を立てるわけであります。もつと法律的に詳細な解釈が必要であれば、事務当局をして答弁をさせます。

○松岡説明員 お答えをいたし申す
ただいま大臣からお話をいたしまして、
たように、警察法施行令の第二条第八
号のヲに、「通貨偽造、重要な有価証
券偽造その他の国民経済を混乱させる
おそれのある犯罪」、これの検査等に
要します経費は国費の負担といふこと
になつておるわけでござります。た
だ、今お尋ねのございましたものが、
直接この検査そのものの経費である
か、あるいは検査を促進しますための
一般的県政全般に対する配慮から出た
ものであるか、その点の判断はなか
なかむずかしいところがあらうと思ひ
ます。従いまして、一律にこれが違法
な支出であるというふうに断定するこ
とは困難ではなかろうか、かようによく考
えております。

ならば権威があるといふことなどございませんので、静岡県警鑑識課でじかに作成したものであります。

なお、モンタージュ写真の内容の問題であります。これはいかに技術者が技術を持っておりましても、その材料が不確かな場合におきましては、これでできません。従来の例は、見た人の記憶が相当不確かで、意識というものが必ずしも明確ではない。そのためには、われわれの方の判断では、第一次行使ではないかといふように判断される場合でも、捜査資料はできましてもモンタージュ写真はできなかつたというのがこれまでの事実であります。今回の静岡において発見したものにつきましては、その顔、姿を目撲した者が約五名、そのうち二名がはつきりと——あらかじめ警察がこういふ偽券が出たということを三時間前に通知してありましたため、その二名の記憶といふものは比較的確かである。その他の関係者は等の材料を集めまして、時間は、捜査の手段とするために短時間につくりましたけれども、十分いけるという自信を持つてモンタージュ写真を作成したのであります。

○阪上委員 モンタージュ写真の一般論ですが、正確度の高いものであるといふ認定は、鑑識官がやるのか、本人がやるのか、そこらのところはどうなんですか。あるいはそれに対する正確度を判定する基準といったものを警察はお持ちなんでしょうか。

○宮地(直)政府委員 今回のモンタージュ写真は早々の間につくりましたから、あるいはほくろがある、あるいはそこに傷があるといふふうな微細な

と思ひます。しかしながら、今申しましたように、犯人のカンがとれるといふような点につきましては、自信があると申しました目撃者に再度見せ、これでいいかどうか、さらに他の現場における者の、つまり第一に出ました清水等における目撃者、こういう者の意見を総合いたしまして、このモンタージュ写真を公表することが検査上有効である、かように判断をいたしたのでござります。

○阪上委員 その最初のモンタージュ写真以後において、モンタージュ写真是修正されておりますか。

○宮地(直)政府委員 修正されておりません。

○阪上委員 おそらくその後の材料等が整わないから、修正できないだろうと思うのであります。私がこのようなことを質問いたしますのは、あれはかなり正確度が高くないと他人に及ぼす迷惑というようなものは非常なものだと思うからであります。今回のあのモンタージュ写真がそういった問題を引き起こしていないかどうか、迷惑をかけたというような例は、実際にあるならある、ないならない、そのことを一つ御報告願いたいと思います。

○宮地(直)政府委員 ただいまの御質問は、この写真を出すことによつて迷惑のかかる人があつたかどうかという問題でございますが、これは私の方でモンタージュ写真を出しますときに、清水の行使の場合は帽子をかぶつておらない、静岡市においてはかぶつております、こういうふうに差異があります。従つてめがねをかけておること等も考え合わせまして、変装することは予期

いたしております。従つてこのモントージュ写真につきまして、具体的に注意は発表したのでござりますが、その部分のP.R.が不足のために、これが変装といふことが予定されないで部外に出たような印象を与えております。

それから第二点といたしまして、このモントージュ写真につきましては、比較的特徴のない顔であるとわれわれは思つております。従つて、間違われる可能性があるということを十分に留意いたしまして、われわれあくまでも民間の協力を得るという意味において、あらゆる情報はいただきますけれども、その情報を直ちにうのみにし、それを被疑者扱いにするな不審者であつても被疑者ではないといふ点に十分注意をいたしましたのであります。

なお、第一点の修正が可能かどうかという問題に触れて御質問があつたのでございますが、この点につきましては現在自警者につきまして、われわれの方がモントージュ写真を修正するため、いろいろ聞きましても、これはいろいろ報道関係その他からも聞かれておりまして、先入主が入つております。先入主と申しますか、いろいろ直感的な印象というものが薄れて参りまして、かえつてこれは危険なことだ、こういふうに判断いたしておりますので、私どもの方ではそういう意味において、今まで直感といいますか、第三者が当たらぬ最初の印象といふものを中心にモントージュ作成、

○阪上委員 そこでできれば、非常に技術的にむずかしいかもしれない、あるいは正確度を逆に減少することになります。

なるかも知れないので、めがねをかけていない場合はこういう顔で帽子をぬいだときはこういう顔だというような修正といふものはどうなんでしょうね。あなたの方の見解を聞きます。

下手をすると大へんなことになると思うが……。
○宮地(直)政府委員 今申しましたように、清水の場合におきましてはめがねをかけていない。ところが不幸にして、めがねをかけていない第一行使者を見た方が、その意識において行使者だという気持ちがございませんために、非常に不正確な表現しかできない。そのため、この第三現場におきましてつくりましたモントージュ写真をお見せした場合でも、ある点は非常によく似ているこの点ははけているというようなことによって、発見者の、そのまま直接の記憶によって、めがねをかけていない写真というのを、部外に発表するような状態のものをつくり得るかどうかといふことは、現在検討している段階なのであります。

○阪上委員 大体わかりましたが、うちの委員の中にも、ああいう大久保彦左衛門みたいなめがねをかけておる者もおつて、冗談にひやかされておるくらいのものなんです。そこで一つこの際お願いしたいと思いましては、あいつたことによつて迷惑を受ける人はかなりあると思うのですけれども、國民が警察に協力するんだということをもつと國民に周知徹底させておく必要があるのではないか、正確度は必ずしもこれで確かなものではないのだから、あるいは間違いを起こすことがあるけれども、警察に協力してもらう意味において、早く犯人をあげる意味において、どうぞ一つそういう立場について御了解を願いたいくらいのことは、あらかじめP.R.しておかないと、今にあつちでもこつちでも間違えられて問題を起すようなることになりはしないか、この点一つお願ひをしておきまして、質問を終わります。

○永田委員長 次会は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて開提出第一〇一〇号)に関する報告書地方交付税法等の一部を改正する法律案(内閣提出第一〇二号)に関する報告書

〔参考〕
〔別冊附録に掲載〕

午後三時八分散会